

Fernando Savater:

## "La risa también puede ser subversiva"

Hoy, el filósofo y escritor español abrirá la Feria del Libro de Santiago junto al Presidente de la República, Ricardo Lagos.

CAROLINA ANDONIE DRACOS

Nadie duda que Fernando Savater es la gran figura internacional de la Feria del Libro de Santiago. De hecho, hoy, después de una reunión en La Moneda, el intelectual español inaugurará el encuentro en la Estación Mapocho (19:30 horas) junto al Presidente Ricardo Lagos.

Quizá el mayor atractivo de este ensayista y narrador radique en la claridad con que aborda la filosofía. Pensando en su hijo adolescente creó "Ética para Amador" (1991) y "Política para Amador" (1992), dos volúmenes que también son utilizados en las aulas universitarias.

Autor que supera las cuarenta obras publicadas, Savater considera que lo suyo es "explicar de manera más sencilla cosas que han pasado a otros". Por esa búsqueda de la sencillez mereció el segundo lugar en el Premio Planeta de Novela 1993 con "El jardín de las diadas", una obra sobre Voltaire que ya superó las siete ediciones sólo en España.

"No soy un filósofo con misticismos, sólo intento luchar contra la idea de que la filosofía es impenetrable. Todos tenemos preocupaciones filosóficas, sobre todo los jóvenes. No he conocido a ninguno que no le interese la libertad, la muerte, la belleza, el amor o el tiempo. El problema es que relaciona esos temas con cuestiones o con novelas de Stephen King. Mi libro es denunciar que de esas cosas se ocupa la filosofía no para crear soluciones mágicas, sino para fomentar la capacidad de reflexión", afirma.

—Para acceder a su producción, ¿con qué recomendaría partir?

"Quizá la obra más completa de introducción a la filosofía es 'Los preguntas de la vida'. Ese ha sido mi esfuerzo más intertemporal, es decir, está pensado para jóvenes, pero no creo que un persona más adulta se desdibuje por leerlo".

—Usted ha señalado que es ingenio suponer que hoy somos más o menos morales que antaño.

"La gente llama moral a cosas como el largo de la falda o qué partes de la epidemia se pueden enseñar. Eso es folclore supersticioso. La moral no trata de lo que se hace con el cuerpo, sino con el alma. A la ética no le preocupa quitar los placentes, sino que vistan no se paguen con el sufrimiento de los otros".

—Muchas veces, la Iglesia cumple un papel legislativo que peligra con casos como el de la pedofilia.

"Un sacerdote no tiene más autoridad moral que un bombero o un payaso de circo. La moral no es una cuestión religiosa, sino que una reflexión sobre la libertad de cada uno, que puede hacerse desde la órbita de la religión, de la higiene o de la política. La moral busca una vida mejor en cambio la religión busca algo mejor que la vida, él que los curas sean pedófilos es cosa suya, los demás no tenemos por qué dejar de reflexionar sobre la moral".

### La fuerza lúdica

—¿Son efectivos colectivos como 'Jasta ya', del que usted es portavoz, para acabar con la violencia?

"El poder cívico es más bien una capacidad de resistencia, es decir, el



UN CLÁSICO.—"La filosofía es defensora de lo que no pasa con el tiempo, de lo que está por sobre el cambio cíclico de la vida", asegura el ensayista.

poder lo puede todo menos doblegar la dignidad de personas que están dispuestas a no dejarse aplastar por la injusticia.

No creo que la mejor democracia sea una en la que la gente está todo el día abierta con pancartas, pero a veces hay que hacerlo. Jasta ya ha intentado despertar la actividad cívica en el País Vasco, donde es imprescindible porque al que no es violento terminan por pasarse el carro encima".

—En este caso, el arma es la resistencia pacífica.

"Pero también la imaginación política. La broma o el juego pueden ser muy subversivos. La mejor forma de vencer al poder es ridiculizarlo. No sólo se trata de la cosa dramática de 'matarme, si quieres'. El primer gran intelectual que enfrentó a los poderes establecidos fue Voltaire, y lo hizo con la risa".

—¿No le teme al nacionalismo?

### Programa

El filósofo español partió ayer, el mismo día de su llegada al país, con una aparatosa agenda que incluyó un encuentro en el Centro Cultural de España y un coloquio en las tertulias de *Tobaccofriends*.

Hoy, a las 13:00 horas, Savater conversará con los estudiantes en la Universidad Católica (Alameda 340, entrada gratis).

Mañana, a las 19:00 horas, en la Sala Pedro Prado del recinto ferial participará en la Serie Mitos y Leyendas con "El superhéroe no ha muerto". Dialogará con Savater los chilenos Néstor Colorado, Susana Maramba, José Jara y Martín Hoppenhayt.

El jueves, a las 19:00 horas, continúa la Serie Mitos y Leyendas con "Cervantes predica: La Mancha del Quijote". Junto al ensayista estarán el narrador Jorge Edwards y el poeta Cristián Warnken (S. Pedro Prado).

El viernes, el pensador ibérico seguirá su gira por Latinoamérica, incluyendo a México y Argentina.

"El problema se produce cuando la gente deja de pensar con su cabeza y lo hace con la del colectivo. Las naciones son más egoístas e inmortales que las personas. Estoy convencido de que los individuos son mejores que los grupos".

### EN INTERNET

Todo sobre la feria del libro en <http://www.foel.com/noticias/especial/index.htm>

## "La risa también puede ser subversiva" [artículo] Carolina Andonie Dracos.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Autor secundario: Andonie Dracos, Carolina

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"La risa también puede ser subversiva" [artículo] Carolina Andonie Dracos. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile